

カーボンニュートラルの実現に向けて、原子力が果たすべき役割と  
課題は何か？

## ゼミナール

### 原子力発電

停戦に応じる気配はない。日本として、ロシアに代わる供給元を探すことともに、利用側で

の相互融通などの工夫を通じて、価格上昇と我慢比べに立ち向かうことになる。

本題であるカーボンニートラル(CN)について、目標年次である2050年断面の絵姿だけでなく、そ

れに応じて、CNは原子力の後押しとなるか】  
CO<sub>2</sub>排出削減の王道【CNへの多難な道

であれば、許容される20%の排出枠を産業その他の部門に最適配分することが許される。一方で、卸電力市場では上下する価格に正の排出のみならず負の排出をもいかに配分するかという、はるかに複雑な問題を呈す。負の排出を提供する技術として期待されているBECCS(CO<sub>2</sub>回収・貯留付きバイオマス利用)等は、技術的に未解決な課題がある上に、経済的なハードルも高い。

【CNは原子力の後押しとなるか】  
CO<sub>2</sub>排出削減の王道の「最初の原子力予

運行であり、殊に3月4日のザボリージャ原発占拠は、操業中の原発への攻撃であり、最大の非難を呈したい。先行きに予断を許さぬ情勢下ではあるが、3月中旬の状況に基づいて少し述べたい。

ロシアは世界有数の資源生産・輸出国である。天然ガスでは産出量世界シェア20%強で米国に次いで2位、原油は10%強で同3位である。パラジウム(40%弱、1位)や白金(20%弱、2位)なども特筆される。日本のLNG輸入に占めるロシア

本稿執筆に着手した2月下旬、ロシア軍がウクライナに侵攻を開始した。国際法に反する

道は、電化と電源の脱炭素化の両輪である。電化で増大する電力需要を無炭素電源で賄うことである。自ら望むことである。自ら選んで選び取つていることへの懸念が指摘される。ただ、子力エネルギーを自ら進んで選び取つたといふ記憶を持たず、むしろ「押しつけられた」と受け取つているのではないか、という点である。1954年度の「最初の原子力予

## 重要だが市場原理の壁 国民的な議論も不可欠

本題とは離れるが、本稿執筆に着手した2月下旬、ロシア軍がウクライナに侵攻を開始した。国際法に反する

た一方で、卸電力市場では上下する価格に大きなからぬ割合は、もはや原子力への興味を持たず、「知る必要がない」と認識しているのではないか。原子力文化財団の世論調査2020年度版では、原子力に関する情報の流通量、情報源への接点や接觸頻度が低下していることへの懸念が指摘されている。ただ、国民の側がそれらの情報を受け取る必要を感じないとすれば、それでも効果が薄い。CNへ向かう道程において原子力が役割を担うためには、CNの実現を図つていく過程についての議論を巻き起こし、一人でも多くの国民の参加を促す必要があるのではないだろうか。今般再開した総合エネ調原子力小委員会と並んで重要な課題を3つ指摘する。原子力発電技術の生産性、すなわち初期投資費が低廉であること、料費が低廉であること

ながら・こうじ=1987年度入所、専門はエネルギーシステム分析、博士(工学)



電力中央研究所 特任研究员

長野 浩司

うに、前者はメリットを大きく、事故リスクなどのデメリットを小さく認識する一方で、後者はその逆の認識をするのである。